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阿弥陀佛，在基础佛在座的所有反应们，大家守好，那么今天我们所深刻的部分

就是经济波罗蜜多，对就是这个呢，首先我们谈的经济波罗蜜多之前，要知道经

济是什么样子才叫做经济。在这个上面就是进一步的去解释经济波罗蜜度，这样

的话就是比较容易理解的，那第一个经济的话，当然是经济，本身是一个，它是

我们平常所谓的认真，对我们讲是很认真，有的时候很努力。

但是经济也是他本性的话，他是一个认真，但是我们认真的话，他是一个范围比

较广的，对做好事也好，对坏事也好，都可以用认真这个，但是我们经济的话对，

就是做坏事很有经济，这个应该不可以经济做坏事，这个也是不可以的。经济本

身是一个做禅洗的时候，欢喜地去认真的话，这个认真叫做一个竞技，他一定要

有特定的一个做事情的一个对劲吗？那我们一般认真的话不一定的有，有些人就

是做坏事非常的认真，有些人呢，做坏事也是。

比如说我们举个例子来讲的话，捕鱼啊，钓鱼啊，还有就是杀其他的动物啊，还

有就是非常认真的去攻击人家，类似这种的这些都是认真，但是不是一个经济对

经济跟认真的差别就是这个对认真的范围比较大，经济是他的别。



对那这样子的话我们就是可以理解的，比如说举例来讲，有些人呢，做坏事非常

有兴趣，还是做坏事的时候欢喜的去认真，那这样子的话，这个就是纯粹的讲认

真或者是努力不可以用进去，大概就是这个，那我们就是说善习。行的话，这个

所谓的行就是有行为两种吗？身体的行为跟思想的行为新的行为有两种，那扇形

的话，所以就是包括就是善习心里的行，行为也好，或者是身体的行为都可以包

含在这当中我们这么理解的。

那扇形是什么样的才叫做扇形，由于善的动机来发出来的思想也好，身体的行为

也好，语言的行为也好，这些都是一个叫做扇形，那有些人就是做善喜，非常的

欢喜去认真，当下的这个认真就是叫做一个经济，那么经济的话一定。一定是波

罗蜜多吗？经济波罗蜜多吗？这个也是不一定的，波罗蜜多是不是一个波罗蜜多

就是我们一定要看另外一个条件，那什么样的条件呢？之前我们所说的如此，一

般必须要看由吾辈菩提心所摄持。

是竞技还是被菩提心所奢侈的话，这个经济就是叫做竞技波罗密多，那是静静还

是被菩提心所奢侈的话还是不能说静寂波罗蜜多，纯粹的教室静静，为什么这么

说呢？身为身为独觉的行者也好，阿罗汉也好，他们当然是。非常的经济，做形

象的事情，还有就是非常精进对，但是他们不能修精进波罗蜜多呢，经济波罗蜜

多不能修的原因是什么呢？条件哪一个条件不具足的？他们所有的算法都是不

被破那些所奢侈的，所以呢，不可以说尽。



不能说是一个经济波罗蜜多，就是道理，在这个地方，那一树的角度来去看的话

由，无菩提心所摄持的差别，那从结果的角度来看的话，比如说波罗蜜多是，之

前也是，也是我们在这个平台上解释过了波罗蜜多，他真正的波罗蜜多的话，它

是一个菠萝蜜，多所以佛骨。得到佛国，主要的因素就是可以说是一个主要的得

到，佛国主要的因素的到，也可以加了一个菠萝蜜多，那这样子的话为什么这样

的？

任何的善未达到救济国卫之前，还是他将产生佛国主要能生他的艺术的话，还是

可以说是一个菠萝蜜，多加了一个菠萝蜜多的词，所以呢，这种呢，就是他是不

是属不属于是一个菠萝蜜多思看。由无菩提心所摄持，这是一个正确的，为什么

这样子呢？它的道理在这个地方，比如说我们累积了无数的福德资粮，智慧质量，

当然是我们所累积的符合质量，被菩提心所奢侈的话，从那里开始呢，所累积的

符合质量都是将你成佛的。

主要的因素，那如果你现在所累积的负荷治疗不背谱的心锁奢侈的话，只是寸寸

的一个副会和治疗，他也不是趋向于将你成佛主要的因素，这样的话就是就是不

叫就是一个菠萝蜜多吗？他的关键在于这个地方。就是大家一定要好好的去思维

一下，当然是，最主要是我们自己修的，所修的，想要修的思前想后一定要首先

了解对。

修到什么样的程度情况下才能成就修道就是波罗蜜多对，大概就是这个哦，精进

波罗蜜多或者是波斯波罗蜜多都是一样的，他算不算是一个菠萝蜜都取决于由无



破敌西索设置，这个是正确的。

那我们就是要了解的部分，就是佛，为什么敦促我们队一直鼓励我们要求积极波

罗蜜多，它的必要性是什么？对他的必要性或者它的重点，在这个地方，我们每

一个人，从以前到现在，还是在轮回当中，在轮回的深渊。

没完没了地受苦受难，但是我们这样的一个从痛苦当中没办法解脱出来的，但是

人人都不想如此这样的局面，想要逃离，想要离开，但是没办法的，我们想离开

也是不一定是离开的，我们想要就是范畴，不一定是能断出的。

那所以呢，我们在人生当中遇到的很多的困难，困难若干的这种的困难都是依靠

着自己的偷懒懒惰导致所产生的结果，那就是我们想要远离一切的苦恼的话，那

包含了一隅懒惰导致所产生的苦恼也是。那我们想要远离这样的苦恼的话，唯一

的方法就是一定要断，除懒惰，懈怠等等，但是懒惰就是对我们来休息者来讲的

话非常不利的啊，不仅仅是修行者或者是一个做世界的，平常我们上班也好，工

作也好。

你有就是有兴趣理所当然，欢喜的去做这些事情的时候，他带来给你一个充满了

一个精神，这个处理事情的过程当中，你也不觉得是累啊，疲惫等等，这样的一

个自己不应该要的东西就不会有的，这是谁的效果？这是认真的效果，你认真去，

你有认真的话认真去处理。这样的话，你做任何事情都带来给你一个欢乐，这样

的话你的精神也好，这样的话，你过程这个过程就是不觉得是累，就是这个吧，



就是我们以我们个人的经历或者个人的经验来去判断也是知道的。

那所以呢，它的过患的角度来看，比如说我们偷懒不想做工作，这样的话，你的

习作形式从何道来的依靠谁来的？那你的生活情况怎么样大家都知道，对，除了

就是这个之外，没有其他的诀窍，或者他们做到让我们变成一个乞丐，对，就是

这个也是，最主要的就是自己太懒惰了，不想做了，不想做的心情就是由于懒惰

导致所产生的一个感觉接受。

那么这些都是一个从世界的角度来看的话，也是懒惰对我们来讲不利的，那很快

是学习佛法，学习佛法，大概就这个吧，那么这样子的话，比如说我们实修上或

者是时间上来讲，对于善法欢喜的去认证的话，又有什么样的过快呢就很累。不

想做，那你这样的一个休息便成为强迫性的休息，这样的话第一个是功德不大，

做做那个实修的过程也是觉得很累，并且自己就是休息，就是变成自己的约束，

或者是一个压力。

那么这样子的话呢，199 之后就是你撑不住多久就是你哦，放弃也许可能的等等，

这些都是问题，都有了，那我们公德角度来看的话，所有的佛骨，还有菩萨道生

委托剧阿罗和解脱谷等等这些的所有的到此地，这种的功德都是依靠着经济而来

的。经济是就像是一个大地一般的，所有的植物都是依靠着大地而来的，所有的

功德道次第的功德都是依靠着经济而来的，这是在入中论当中也是记载的。

所以呢，学习佛法也好，实修也好听，我也不管是怎么样，这都是属于谁的？都



是一个实修证法，那是修正法的过程，有了一个竞技的话，她让你一天比一天进

步的，这样的，你休息的过程越修越快乐，越修越就是舒服。这样的情况下，这

个是一个经济带来给你的一种感受，这样的话，你这些当中休息也是更上一层楼，

休息的更好的当然是这个经济是被菩提心所摄，持经济跟菩提心双管齐下的去休

息的话，那就不得了了，菩提心所失去的情况下所累积的。

所累积的辅导质量或者进智慧质量这些的功德是没办法言语来形容的，为什么呢，

因为被迫这些琐事上的算法都是僵的，你得道成佛的主要的因素便成为就是将你

得道成佛的因素，这样的话，他的功德多大概就是我们，可想而知就是这个。那

所以呢，经济波罗米多，它的主要的休息的目的是什么呢？目的就是断除懒惰，

因为懒惰也是我们众生若干痛苦的来源，如果我们不想痛苦的话，那一定要把懒

惰根除，或者是一个连根拔起才能鱿鱼。

猜得由于懒惰导致所造成的困扰，或者是他所感造的不好的结局，都是结束了没

有种子的话，没有大树，没有植物，这些都是依靠着各种不同的种子而来的，它

的根就是根处的话，再也不会发生，这是一个逻辑上来讲的话。完全符合事实的，

那我们想想看如果没有经济的话，那确实我们学不下去了，你看自己的经济读成

我们晚点去观察，就知道了，今天我们学到了认真或者是经济的差别。

那你能修经济的话，它带来给你一种是什么样的感受，战士的结果或者就近的结

果都就是今天我们看到的这个内容，那如果你的经济非常薄弱的时候呢，有又有

什么样的结果，你想想看，我们一般人是说做疝气的时候拖泥带水，对拖延时间，



这个是你的经济比较弱，所以没办法赶紧去处理的。

所以呢，我们就是休了每一个到此地，不同的道理是一定要有他的所断处的主要

的一个针对性的对治的，对境存在的对，所以呢，修经济的主要的目的就是为了

断处难度，儿媳去修经济的诗君的想法也是这样的，他永远都是恨不得众生离苦

得乐。一直想，但是他也没办法，他唯一的办法就是告诉我们讲一些的道理，过

去的祖师大德也好，所有的成就者都是一口，同时呢，告诉我们说要静静，要有

要进修禁忌，那怎么记怎么修禁忌呢？

做任何禅洗的时候，欢喜地去认真的话，这个叫做修经济的大概就是这样子。

好，今天我们就是大概就是经济菠萝蜜都讲完了，但是最近就是由于天气的关系

吧，天气变化太大了，所以呢，我是过敏性，所以葫芦娃还有就是鼻子都不舒服，

这样子讲话就是有一点点坎坷的对坎坎坷坷的吧，也许一想到就是发音，有些地

方就是营养不响。语言不想听不太清楚的话，在你们提出问题，我有空的时候再

及时给你们听好，今天我们上课的位置就是到此为止，谢谢大家，祝大家幸福快

乐，远离一切的障碍症，由衷的祝福大家。


